
Arriba, Jose Toha record6 hechos y enecaotes vividas junto a Igor Saavedra.

En su exposici6n record6 los inicios de la
vida acadernica de Igor Saavedra.
Rememor6 algunas anecdotas y hechos que
experimentaron ambos durante largos afios,

Sefialo que a la vuelta de Igor Saavedra
desde Inglaterra se produjo un verdadero
torbellino de actividad. Habfa que hacer la
Escuela de Ffsica, habfa que hacer clases en
el Plan Corruin, habfa que crear la Comi
si6n de Energfa Nuclear, habia que hacer
CONICYT, en fin en un medio diffcil, se de
bla buscar consenso entre diputados, sena
dores, Presidente y Decanos para crear los
estatuos, los reglamentos respectivos.

Destac6 el Profesor Toha que un capitu
lo muy especial es la Vicarfa. «La Vicarfa Ie
llarnabamos al escritorio de Igor. Ahf IIeg6

n una emotiva ceremonia rea

I izada el 2S de noviembre la
comunidad de nuestra Facultad,
academicos, estudiantes y fun
cionarios rindieron un hornena

je de reconocimiento y gratitud al Profesor
Igor Saavedra Gatica.

EI acto realizado en el Auditorio Andres
Antonio de Gorbea, grafic6 el carino, admi
raci6n y respeto que se siente hacia este
.Maestro» universitario, quien desde los 16
afios de edad ha estado vinculado a nuestra

Facultad, primero como estudiante y luego
como academico-investigador.

Jose Toha, acadernico del Departamen
to de Ffsica, fue el primer orador de este acto.

todo Chile a pedir algo, el problema fami
liar, el problema personal, la falta de em

pleo hasta plata Ie pidieron, eso me consta.
Lo que ya era capitulo pero digamos diario
de toda hora, de todo minuto era la reco

mendaci6n de Igor; a veces cuando yeo un

grupo de gente mas 0 menos grande, dan
ganar de decir que levanten la mana los que
tienen una recomendaci6n de Igor; la reco

mendaci6n por supuesto era generosa, se

confundfa la justicia y la verdad con la ge
nerosidad» .

En otro punto de su intevenci6n Jose
Ioha, indic6 que 10 que se hizo fue mucho,
pero sin embargo mucho fue mas 10 que no

se hizo. «Tanta idea, buenas ideas, tanta

posibilidad de desarrollo, tanta actividad

CALIDO Y MASIVO
HOMENAJE
A IGOR SAAVEDRA
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planteacla, tanto e fUNZO desplegado. Y no

se hizo, Fu una lastima p.ara el pais, de ver
dad 10 digo, y algunos deben sentir todavia
como una montana de plomo sobre 18 es

palda el peso de la indiferencia. Porque no

se hi ieron tanta osa, este pais podna
haber caminado rnucho, no estovexageran
do, dije al principio que iba a tratar de decir
10 que vi, este pals habrfa caminado mucho
mas rapido, mucho mas ligero, habrfa habi
do un buen desarrollo cientffico, habrfa ha
bido un notable aporte tecnol6gico, habrfa
habido un mejor bienestar para todo el rnun
do si se hubiera escuchado un poquitito.
Creo que no entendieron.

Casi al finalizar su intervenci6n record6
un episodio muy penoso para la
Facultad:»Hubo un momenta no muy agra
dable para la Facultad, un profesor mal aeon
sejado probablemente, IIeg6 al Decanato y
no sigui6 10 que es la norma, digamos 10
que IIamamos el orden natural, el orden
natural de la Facultad. Hubo una reuni6n
de gente. Esa tarde Igor abri6 la boca y dijo
10 que habfa que decir sabiendo que al otro
dla podrfa estar facilrnente de la parte de
afuera de la puerta de entrada. Sin comen

tario. Estoy terminando ... pero terrnino di
ciendo «Es Igor: Claro como el agua, agudo
como un silbido y tan bueno como el pan».

Posteriormente los Premios Nacionales
Enrique Tirapegui, Marfa Teresa Ruiz y Servet
Martfnez agradecieron la dedicaci6n y los
estfmulos que recibieron de Igor Saavedra
para seguir una trayectoria acadernica y el
haber/os motivado a sentir profundo amor

por la investigaci6n cientffica.
Tarnbien recordaron otros rasgos de Igor

Saavedra, tales como su autenticidad, rigu
rosidad, sencillez, afabilidad y entereza para
defender sus convicciones sin claudicar fue
se donde fuere y en cualquier circunstan
cia.

Esta fueron las palabras expresadas en

la ceremonia de homenaje por Enrrique
Tirapegui en diciembre de 1998

He comenzando leyendo la carta de Ivan
Schuler de la Universidad de California, uno
de los mas exitosos frsicos chilenos fuera de
Chile, porque la considero representativa de
10 que muchos ffsicos chilenos formados en
esta Facultad y hoy en otros pafses y otra

Universidades habrfan querido expresar si
hubiesen sabido que la Universidad de Chi
le nombraba a Igor Profesor Ernerito y que
nu stra Facultad 10 homenajeaba.

Es diffcil hablar de Igor, porque siempre Enrrlque Tirapegui habla sobre Igor Saavedra.
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Igor Saavedra
un estilo de vida

10 he vi _ to como un persona) esenc IJ I mente
no standard», fuera de toda clasif« ac IOn

en el rneior sen lido que puedo dar a estes

.conceptos v por esto en una oc asion
como esta en que es costumbre decrr cosas
.razonables» y lugares cornunes ello m

parece particularmente complicado. No por
una concepcion peyorativa acerca de la Idea
de «Iugares comunes» que muchas veces

pueden corresponder a una realidad y en ese

caso los usare,
Lo prirnero es que yeo esto como una

etapa mas en la vida de Igor y una que estoy
seguro 10 Ilena de alegrla porque en cierto
sentido es «devuelto» a la ffsica, a la investi

gacion, a la forrnacion r a 10 que siempre yo
he sentido como su vocacion intelectual mas
profunda. Para mf en 10 personal y para
muchos ffsicos tenerlo nuevamente a tiern

po completo en la ffsica es la mejor noticia,
nos Ilena de entusiasmo y 10 aprovechare
mos.

Pero estamos festejando a Igor y haga
mos un balance. Hace del orden de 30 alios
la investigacion en ffsica y matematicas en

Chile eran una ausencia salvo honrosas ex

cepciones de personas visionarias que eran

sobre todo admirables aventuras personales.
No era el caso de otras ciencias en Chile
que ya tenfan una larga tradicion y pienso
especialmente en la biologfa y la qufmica.
Esta situaci6n ha cambiado fuertemente y
en ello jugo un rol esencial una Idea de fuer
za que impuso cuando volvi6 de Inglaterra:
la ciencia es internacional por esencia, no
hay ni se trata aquf de hacer ciencia «al ni
vel chileno», hay un solo nivel al que hay
que Ilegar, el mejor, y este es internacional.
Si hoy en Chile tenemos investigaci6n de
primera calidad en ffsica y rnaternaticas y
esto 10 hemos conseguido en un tiempo muy
corte, ello se debe sobre todo, a esa idea de
10 que habfa que hacer que Igor nos impuso
con su ejemplo y con la conviccion que da
10 que se vrve. No hay manera obvia de
«rnedir» las consecuencias de una idea que
funcione e influya, pero en ciertos casos, y
este 10 considero uno, aparece una eviden
cia que es legitirnada por el quehacer de las
generaciones que siguen.

Pasemos al Fisico y con ello al formador
de nuevos cientfficos, actividades
indisociables. Yo no fui directamente su

alumno en el sentldo de estar sentado en

una sala de clases en uno de sus cursos ya
que cuando Igor volvfa a Chile yo partfa a

Francia y nos cruzamos unos pocos meses.
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Me siento sin embargo profundamente su

disdpulo y quiero explicarlo. Aprendf de Igor
que hacer ciencia liene mucho de una for
ma de vida en la que uno decide cornpro
meterse en su totalidad, que hay algo de
obsesion en preguntarse como funcionan
«las cosas» yen tratar de responder y que
en esa obsesi6n en preguntarse como fun
cionan las «cosas» y en tratar de responder
y que sin esa obsesi6n no se hace ciencia.
Dicho de otro modo que no existe esa sepa
raci6n algo esquizofrenica entre «vida del
trabajo 0 profesional versus vida privada»
en el accionar de un cientffico. La Escuela
lacaniana de psico-analisis habla de la in

vestigaci6n crentffica como de una «psico
sis exitosa», aun sin entrar en las «profundi
dades del alma y sus alrededores» es de algo
asf de 10 que hablamos, y tarnbien es POSI-

ble que yo no traduzca fielmente 10 que Igor
transmitfa pero el discfpulo necesariamente
«interpreta» el mensaje del maestro, cuan
do hay un mensaje, 0 sea cuando hay un

maestro. Tarnbien me siento su discfpulo: a

traves de treinta alios de discusiones hemos
hablado mucho de ffsica. Lo ilustrare en dos
casas precisos: mi primer encuentro en el
memento de sostener mi tesis aquf en Chile
y la ultima larga discusi6n hace solo dos dlas.
Durante mi tesis que fue esencialmente de
rnaternaticas porque fue dirigida por Andre
Avez, celebre matematico frances que hizo
breves visitas a Chile en esa epoca y que
hasta hoy guarda un fuerte nexo con la den
cia chilena, Igor se trenz6 en una dura dis
cusi6n con Avez en el sostenimiento de mi
tesis sobre cual era «la ffsica» que allf ha
bia, en ese momenta yo no entendf mucho



pero si aprendf que si bien la rnaternatica es

el lenguaje de la ffsica las dos son muy dis
tintas y que un resultado de interes en mate

rnatica puede no serlo en absoluto en ffsica,
que la ffsica es una ciencia experimental y
que ello prima sobre el lenguaje cuando se

habla de ffsica. En esa ocasion Igor tenfa ra

zen. habfa muy poco de Ffsica en mi tesis, y
a traves de todo 10 que he hecho despues
siempre me he enfrentado a la «tentacion»
de las rnaternaticas que ejercen sobre mf una
fasciante atracci6n. Hace dos dfas discuti
con Igor sobre mi participaion en la ultima
Conferencia Solvay de Ffsica, la nurnero 26
dedicada a los Sistemas Dinarnicos en la Ff
sica de los Sistemas fuera del equilibrio, que
tuvo lugar en Iapon. Le conte que una de las
sesione de discusi6n para las que se reser

va una gran cantidad de tiempo en las re-

uniones Solvay, habfa surgido el tema de
como se incorpora causalidad dentro de una

teorfa en ffsica (aquf tecnicarnente era la re

lacion entre causalidad y las propiedades
analfticas de la rnatriz de difusi6n) y ico
van Kampen de Utrecht, uno de los grandes
nombres de la ffsica, recordo que el crefa
haber resuelto ese problema hace cuarenta
anos aunque habian habido algunas crfticas
que yo debfa conocer debidas a un trabajo
de Igor Saavedra, que considero notable, en
el cual lgor rnostraba que finalmente el ana
lisis de van Kampen reposaba en el marco
rnaternatico en que se hacla la teorfa (tecni
carnente en la estructura de espacio de
Hilbert en que se formula usualmente la
Mecanica Cuantica), En el caso preciso que
se discutia, una de las caracteristicas de los
ultirnos trabajos de I. Prigogine y sus cola-

boradores del grupo de Bruselas es justamen
te extender el marco rnaternatico y discutir
el problema de las bases rnicroscopicas de
la irrever ibilidad en una formulacion de la
Mecanica en un espacio mas general que el
usual espacio de Hilbert y en ese sentido las
objeciones de Igor al resu Itado de van

Kampen eran totalmente pertinentes a pesar
de que cuando Prigogine hace un ano ex

puso su vision en Chile en una conferencia
en la Academia de Ciencias Igor habia rna

nifestado sus reservas. Menciono esto por
que cuando un trabajo sobrevive cuarenta
ario es porque es un trabajo de los que que
dan en el avance de la ciencia y eso ilustra
muy bien los comienzos de Igor en la Hsi
ca. Yo no recuerdo otro ffsico chileno hasta
ca os rnuy recientes de «jovenes talentos»
que yeo aquf presentes que haya comenza-
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Maria Teresa Ruiz agradece el apoyo brindado por Igor Saavedra en su formaci6n.

do tan exitosamente su carrera. No solo Igor
hizo en su tesis de Doctorado en Manchester
contribuciones de primera dase al rol de las
simetrfas en ffsica de partfcu las, el gran tema

de la epoca, si no que inmediatamente des
pues fue IIamado allmperial College de Lon
dres donde dominaba sin contrapeso la fi

gura de A. Salam, futuro Premio Nobel, y
que era en ese momento ellugar mas codi
ciado para un j6ven cientffico. Igor decidi6
volver a Chile y se ha explicado mas de una

vez sobre ello y no deseo decir nada sobre
una decisi6n tan personal. Solo que Igor sa
bla muy bien a 10 que renunciaba pero creo

que no sabra 10 que Ie esperaba, Los ffsicos
que venimos despues de else 10 agradece
mos.

Finalmente, creo que puedo lIamarme
su discipulo por toda la influencia que ha
tenido en mf en relaci6n a la visi6n de «las
cosas en general» 0 «de la vida y sus alrede
dores».

No puedo aquf no recordar con mucha
emoci6n las visitas regulares y constantes

que un grupo con el cual me identifico ha
cia a su casa de Latadfa, donde eramos reci
bidos, segun su ritual que tenla algo de inal
terable y que todos conociamos, por dos
personas de excepci6n: los padres de Igor,
Dona lnes y Don Robi. Parte del ritual era
que llegabamos alrededor de las diez de la
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noche sabiendo que Igor no IIegaba nunca

de la Facultad antes de medianoche y que
en realidad no tenfa hora de lIegada, pero
ibamos por el calor y la calidad de quienes
nos recibian. EI padre de Igor, Don Robi, era
un poeta no solo en 10 que escribfa sino tam
bien en 10 que hacla que cada uno de noso

tros descubriera sobre la poesfa y la vida, y
nadie se quejaba del atraso «anunciado» del
Maestro y ocurrfa que a menudo 10 desea
bamos y en ese sentido te agradecemos tus
atrasos, No nos engafiernos, el hecho que
Don Robi hubiese instalado la poesla en su

vida no Ie impedia tener una lucidez impla
cable sobre la genie y su «circunstancia», y
de ello no estabas eximido tu cuya actua

ci6n inevitablemente era comentada en la
espera. En ese ambiente aprendi que el
Maestro se impone por sf mismo, no se de
creta ni se inventa.

Ya dije antes que Igor al volver a Chile
no sabra 10 que Ie esperaba: el «chaqueteo»,
el doble, triple estandar, en fin aquel «Iugar
cornun» que se conoce como «el pago de
Chile» y que aquf yo afirmo que se aplica
en toda su irremediable vulgaridad. Lucia,
su esposa, que 10 ha sostenido y apoyado
en tantas luchas y en tantas injusticias 10 sabe
muy bien.

Pero aquf estamos para seguir, estamos
contentos porque nos has sido devuelto a la

Ffsica, y estamos listos para pelear como nos

ensefiaste por una cierta idea de la ciencia y
de como hacerla, especialmente hoy dia en

que a veces vislumbramos en nuestra Facul
tad, tu casa, una cierta tentaci6n del pasa
do. Pero hoy somos muchos y creo que
aprendimos la lecci6n y puedes hacernos
confianza.

Termino citando a Hermann Hesse en

Dernian cuando hace decir a Sinclair: «Que
ria tan solo intentar vivir 10 que tendia a bro
tar espontanearnente de mf, ipor que habrfa
de serme tan diffcil? Igor debe haberse di
cho tantas veces: Querla tan solo hacer fisi
ca, pensar la ciencia y ayudar a que otros 10
hicieran, ipor que habrfa de serme tan dift-
'17CI ..

Posteriormente Marfa Teresa Ruiz dijo:
«Bueno yo si tuve la suerte de ser alum

na de Igor Saavedra en varios cursos, asf es
que mi testimonio es como alumna suya, por
haber tenido ese privilegio. Creo que una

de las fortalezas de esta Facultad han sido
esas grandes personal ides, grandes maestros,
que han pasado por ella y que han marcado
a generaci6nes de estudiantes, creo que Igor
Saavedra es un

ejemplo estupendo de uno de esos gran
des maestros.

Recuerdo cuando tome el curso de Elec
tricidad y Magnetismo con el profesor Igor



Saavedra, las peleas que habiah para poder
irrscribirse en �u e ian, aun sabienrln que
ese era el ur 0 rna dlflcil, al rn 's exrgente
(este omportarniento de 10 alumna de esta

Facultad, que perune:n la. diticultad como
un desafto mtere ante que Ie la pena en

frentar; e otra de us tortaleza .

Las clases con Igor se realizaban en el
Auditorium del ldiern.siernpre estaba IIeno,
de bote a bote, habfan mucho mas alurnnos
que los oficialmente inscritos, porque habfan
otros de otras secciones que iban a escu

char a Igor.
EI bullicio de esta rnultitud de j6venes

de pronto se apagaba, cuando aparecfa Igor
y se hacfa el silencio total. Aparecfa irnpe
cable, con una flor en el hojal y con su mi
cr6fono, porque nunca tuvo una voz muy
fuerte. Sin embargo el silencio que se pro
ducfa no es aquel de quien tiene miedo fren
te a alguien que Ie va a IIamar la atencion,

•

..
-

-
't

Ina un lIanc;iO' xpe tante ,omt:!�) q
.

e

produre nj; cI 111 nzar UI1 on1ire Q 0

una repre enta 10 , n realidad re que I
ela as de lgor tenia alg d n entacion
Recuerclo que a menudo dur fit la lase 11£
nos pedia que delaram2. de tamar punte
nos lnvitaba 'a refl onar a mara il1arnos

con alguna paradoja con alguna simetrfa 0

con la simple belleza estetica de una ecua

cion, abriendo asf nuestras mentes y esti
mulando la irnaginacion. Los cursos con Igor
Saavedra fueron realmente marcadores para
todos quienes fufmos sus estudiantes.

Posteriormente fuf su alumna en Meca
nica Cuantica yen Ffsica Moderna, esos eran
cursos menos numerosos, ahf tuve la suerte,
el previligio, de conocerlo mas de cerca 50-

bretoclo porque Igor siempre estaba dispo
nible para los estudiantes para hablar de Ff
sica 0 de cualquier cosa. Era sumamente
entretenido porque siempre tenfa una inter-

prel,apon de 10 que estaba oeurriendo que
era dis.tinta y�9 realmente era muy atracu-
o taJnQien .era mnv atraetivo, sobretodo
pa [q,i j�enesJ Ja tremenda consistencia
,ciS: Igor <!av�dr� entre 10 que el piensa y

p,[eg,j91 Y 10 que hace, reflejado en su modo
de Vida.

En especial reeuerdo que a menudo nos

ibamos a eonversar a compartir una bolsita
de te semi momificada que tenfa que dar
para al menos 20 tazas de te. me acuerdo
que sal fa un Ifquido de un color indefinido
pero me encantaba, 10 encontrabamos deli
cioso.

Es probable que en esas conversaciones
haya aprendido mas y sobre cosas aun mas

importantes que las que las enserianzas de
las clases formales.

Ahora, como astronorna en esta Facul
tad puedo testimoniar que Igor Saavedra fue
una pieza clave en el desarrollo de la Astro-

Igor Saavedra Junto a su esposa Lucia Gever durante el nomeneje que Ie rlndio la Facultad. 25



ServetMartinez destac6 /a integridad de/ Profesor Igor Saavedra.

nornfa en esta Facutad, con los cursos que
el di6, todos eran cursos de un nivel bastan
te exigente como deda Enrique cursos de
primer mundo, no eran cursos tercermun
distas. Esto nos hizo la vida harto facil a los
que nos fulmos despues a doctorar al ex
tranjero. Me acuerdo cuando llegue a la Uni
versidad de Princeton en el curso de Hsica
At6mica yo era la unica alumna para quien
la Mecanica Cuantica se Ie hada facil, los
otros estudiantes estaban aterrorizados con

estos formalismos. Realmente creo que este
entrenamiento con Igor fue un elemento cla
ve para que quienes salimos a hacer un

postgrado en Astronomia nos haya ido bien.
Hoy nuevamente encontramos a Igor en una

nueva etapa del desarrollo de la Astronomfa
en este pais, en esta Facultad. Desde su po
sici6n en la Fundaci6n Andes, Igor aparece
gestionando y apoyando un programa con

junto de doctorado en Astronornla entre la
Universidad de Chile y la Universidad de
Yale (USA).

Hace como una semana y media, estan
do en una reuni6n en Estados Unidos se me

acerc6 un astroffsico de CALTECH, suma
mente respetado por sus trabajos en Astro
nornla Extragalactica y bastante temido por
no ser muy dado a los halagos y no tener

pelos en la lengua, me refiero a Wallace
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Sargent. Sargent me pregunt6 por Igor, cuan
do yo Ie dije que habfa sido su estudiante el
me cont6 que habian sido cornpafieros de
cursos en Imperial College donde, segun
me relat6, Igor Saavedra era lejos el mejor
estudiante, tanto asf que aun antes de que
terminara sus estudios Ie ofrecieron (yesto
a rnl me impact6 mucho, porque yo algo
habra escuchado pero siempre es mas

impactante escucharlo de primera mano) un
puesto para que se quedara en el Imperial
College a trabajar, eso era como un suefio
dorado de todos los estudiantes que habtan
ahi. Igor no acept6 la oferta, prefiri6 seguir
su propio suefio, Sargent aun parece no en

tender por que Igor tom6 esa decision, sin
duda el camino mas diffcil, regresar a Chile
para formar gente y dar un impulso al desa
rrollo de la Ffsica en el pars.

Me siento afortunada de tener esta opor
tunidad de agradecer a Igor personalmente,
y en nombre de todos los que somos sus

alumnos y disdpulos, por haber elegido el
camino diffcil, sin esta decisi6n muchos de
los que estamos hoy aquf no serfamos 10 que
somos ni hariamos 10 que hacemos. Gracias
Igor por ser un ejemplo que vali6 la pena

seguir» .

Por su parte, Servet Martinez, expres6:
«Igor fue decisivo en los rumbos que

distinguen a la Facultad en el Sistema Uni
versitario desde los afios 60: el hecho que
su investigaci6n cientffica sea medida por
canones del mejor nivel internacional y que
su jerarqula acadernica refleja la creaci6n
de conocimiento y la formaci6n de discipu
los.

C6mo logr6 Igor que el resto de la Fa
cultad hiciera suyo estos conceptos: a tra
ves de su propia investigaci6n, su acci6n en

las aulas y dandonos de su tiempo a todos
nosotros, estableciendo dialogos con la uni
ca condici6n que se tuviera respeto por la
palabra.

Recuerdo los aficrs de la reforma, en par
ticular el comienzo de los 70', yo era estu

diante y en esa epoca no era facil que se

distinguieran las voces. Entre las pocas que
sf 10 hacfan estaba la de Igor, voz singular y
ortogonal con respecto a 10 que era el cau
dal principal en aquellos tiempos. Igor
dasarrollaba sus ideas muy
pedag6gicamente, dando la impresi6n que
reflexionaba junto con su audiencia, y muy
cercano a todos. En esas conferencias sobre
temas mas alia de la ciencia el nos hablaba
del que era uno de sus temas esenciales:la
libertad individual, el pensamiento libre.
Pero en paralelo iba la responsabilidad so

cial, con el pais. Quizas la conclusi6n es



que la primera responsabilidad social es ser
libre. Asf el desarrollaba su anarqursmo re

flexivo, riguroso y ord.enado.
Un momento de tension excepcional,

donde la facultad tendrfa que probar que sus

valores, su estilo, se habfa plasmado inter
namente hasta alcanzar el estado de ser irre
nunciable se produjo en el 85. Ano del te
rremoto del 3 de rnarzo, las edificaciones
de la Facultad resultaron con dafios estruc

turales, el comienzo de clases se posterg6 y
hacia fines de abrilla Casa Central intervin6
la Facultad. Que significaba intervenirla? EI
no respetar reglas tacitas entre la Facultad y
la Casa Central, en esa epoca en que nada
era explicito. Muchos pensaron que 10 que
correspondfa era que el Consejo de Facul
tad renunciara como acto moral, pero me

nos mal que la moral no es tan facil y 10 que
hizo el Consejo, entonces dirigido por su

Vice-decano que era Victor, fue incorporar
a Igor en uno de los puestos del Consejo que
correspond fa a profesores distinguidos de la
Facultad. Desde ese momento asistimos a

una de las mas inteligentes, definitivas y
hermosas luchas por la defensa de los valo
res de Facultad. Las armas de Igor y de su

invenci6n, el «shadow cabinet», no fueron

otras €jue el sl em £ie )erargufa Cl Faeol�
tad '{ el respeto !iuS' tr'atJ'lcion Ie aorm

de convtvencia. En s 0 m mente e tabq-
mos bajo E�[ado de Si 10 Y rue. de III Facul
tad estabarnos solos, a to ma en los ta'ros
universttartos nOB da [3J1 un p' m om
plice y condescendie'nte, «ahora les toca a

Uds.» nos decian. Nunca estuvimos mas
56105 ni nunca mas fuertes en nuestros valo
res que en esos momentos. Yeso recorri6 al
conjunto de nuestra comunidad, a cada uno

de nosotros y a nuestro colectivo, habtarnos
comprendido que 10 que se habla construfdo
era algo delicado, unico para la Universi
dad yel pais, y que su carrera acadernica,
su seriedad, su trabajo, sus normas, su esti-
10, hablan que defenderlos con caminos
acordes a esos valores. AI final el rector mi
litar terrnino con la intervenci6n y la Facul
tad fue inflexible en su triunfo.

Lo que hizo Igor, 10 que hizo la facul
tad, en ese entonces, es dificflmente repro
ducible en otros arnbitos, pues los valores
que nos gobiernan no son Iaciles, son ex

traordinariamente exigentes y si bien muchos
los com parten teoricarnente son pocos quie
nes los Ilenan de vida. Es por eso que los
momentos excepcionales que nos ha toea-

do c nstr n OIl o!zaS ,pOI mucho
rem 0 nos f�U ra .:sit!ndo� "pfqlundamen
fn i\ll S.

o $.&e.de q> a Igqr 6 ae nos entrego,
intel�el'l6a lien de hw;nOJ, el iiemposin
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u lfbertad
mterna, su rectitud inflexible, su contribu
cion definitoria a la construccion de que es

hoy la Facultad.»

Posteriormente a la intervenci6n de los
acadernicos mencionados, se exhibio un

diaporama que muestra a Igor Saavedra en

diversas actividades realizadas durante su

vida estudiantil v academica.
Por su parte el Decano Victor Perez, en

su intervencion senalo:
«A Igor no Ie gustan los homenajes,

pero termina por aceptarlos como quien asu

me un accidente del trabajo.
Preparar este «accidente. ha tomado

bastante tiempo, mucho del cual se destine
a convencer a Igor de que viniera, ya que
no querfa. Con Pancho Ilegamos, incluso, a
arnenazarlo con organizarle una ceremonia
en la plaza que esta al lado de su casa, con

grandes altoparlantes por si no querfa escu

char 10 que Ie querfamos decir.
EI argumento final fue que este home

naje era algo que necesitabarnos nosotros,
y por varias razones. Primero, era una for
ma de testirnoniarle a Igor nuestro afecto
reconocimiento y gratitud por todo 10 que
el representa para nosotros, y que tan bien
han expuesto el Doctor Toha. Enrique, Ma
rfa Teresa y Servet. En segundo lugar, este
homenaje tambien era una oportunidad para
manifestarnos, a nosotros mismos, la gran
satisfaccion y orgullo que sentimos par ha
ber sido, esta Facultad y sus integrantes, el
lugar y el objeto de los afanes, desvelos, sue
nos y quehaceres de un real Maestro de
Universidad. Y que, finalmente, este home
naje tambien era una forma de hacer Uni
versidad, como la que Ie gusta a Igor, ya que
estamos presentando y ofreciendo, a las fu
turas generaciones, un modelo de vida un i
ver itaria, 0, simplemente, un modelo de
vida, digno de ser emulado.

A 10 ya dicho par los oradores anterio
res, el diaporama que hemos presenciado
agrega dos aspectos interesantes: nos per
mite recordar pa aje de la vida universita
ria de Igor y algunas de sus frases que, en
nuestra opinion, 10 retratan. Y tambien nos

perrnitio descubrir alguno talento oculto
de Pancho Brieva quien di eno, grafica y
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musicalmente, el diaporama, por 10 que Ie
vamos a encargar una nueva area de pro
yectos externos.

Las frases y situaciones del diaporarna
merecen algunos comentarios.

Igor e considera antigolondrma, y se

compara can un caracol, No nos sorpren
de, nos tiene acostumbrados. Es su forma de
romper esquemas, de provocarnos intelec
tualmente, de hacernos ver que el pedago
go esta siempre presente.

Considera que tiene mas de
francotirador que de Rector. Ahf sf que se

equivoc6 no mas, pues, habrfa sido un Rec
tor de la talla de los grandes, de los que no

hacen concesiones subalternas, de los que
se anticipan a su tiempo, de los que conci
tan el respeto de sus pares y del pafs porque
representan la fuerza de 10 que queremos
para la Universidad de Chile.

Pero tambien hay situaciones de otro

tipo. Una de las fotos muestra un recorte de
prensa que dice que el profesor Saavedra,
estando de paso por Santiago, ofreci6 una

conferencia. Veo que es un habito antiguo
esto de estar de paso por Santiago. ique ha
bra dicho el Decano 0 el Director Acaderni
co de la epocai, iotro que se me arranc6!
Por 10 menos el Decano de entonces se en

teraba por la prensa. Yo no podrfa decir 10
mismo hoy dfa, simplemente se arrancan y
no me entero ni por la prensa.

Hablando de Decano. En agosto de
1969, el ex Decano Carlos Mori recordaba,
en el discurso con que recibi6 a Igor en la
Academia de Ciencias, que en julio de 1957
se realiz6 una com ida en honor de Igor, ya
que en los dfas siguientes se iba a Inglaterra.
AI final de la com ida, Igor Ie dijo a don Car
los que no podia viajar porque no sabfa que
habfa que tener pasaporte, por 10 que el en
tonces Decano Mori tuvo que hacer gestio
nes urgentes para consegufrselo.

Los que me han precedido en la pala
bra han expuesto de manera excelente 10 que
Igor representa para la Facultad, la Univer
sidad de Chile y el pais. Perrnitanrne expre
sar unos breves comentarios adicionales.

Diffcilmente puede expresarse que algun
otro cientffico, a nivel nacional y durante
los ultimos 35 aries, haya sido tan solicita
do por los medios de comunicaci6n para
conversar sobre ciencia y polftica cientffi
ca. No para divulgar ciencia 0 hacer perio
dismo cientffico, sino para hablar de la cien
cia: como manera de vivir, sobre la necesi
dad de desarrollar la ciencia hasta el maxi-
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mo nivel en los pafses subdesarrollados, de
la conciencia social de la utilidad de la cien
cia, acerca de las razones por las que los
parses deben tener ciennficos.

Escaso es el nurnero de personas que,
en el pafs, han representado tan fielmente
el espiritu de la Universiad de Chile y su

proyecci6n en el ambito nacional. Igor es

una de elias. Su busqueda continua por la
excelencia, tanto en su trabajo como en la
formaci6n de cientfficos y profesionales, su
compromiso con el quehacer y la defensa
de la instituci6n universitaria, su proyecci6n

y sentido de servicio a la comunidad nacio
nai, reflejan un estilo propio -intransable- de
vida acadernica, Un acadernico de excelen
cia que practica y proyecta aquellos valores
que distinguen a la Universidad de Chile.
Un educador notable, un maestro de gene
raciones en el sentido mas amplio, un cien
tffico destacado, un pensador de nuestra rea

lidad.
lQue frases suyas reflejan, en mi opi

ni6n, su pensamiento?
«Volvf de Inglaterra porque senti una

responsabilidad moral con el pais. Yo habla



salido como parte de un programa que no

podia traicionar, ayudado por gentes que
habian confiado en mi y me habian ayuda
do tanto como les habra sido posible. y a

quienes en consecuencia no solo debia agra
decirniento, sino por obre d lealtad» ,

«lndependencia intelectual significa la
capacidad y el valor, como pais, de plantear
nuestros propios problemas y de resolver
los» ,

«Mayoritariamente, los hombres de cien
cia en Chile tienen una actitud adolescente.
Piensan que basta con decir «aquf estoy yo,
que tengo un doctorado importante, para
que el pais Ie de todos los recursos. Esta es

una posicion ingenua. EI pais tiene muchos
problemas urgentes y, por tanto, se debe
crear una conciencia social de la utilidad
de la ciencia».

« ... Lo ideal es que lIeguen a ser mejo
res que sus profesores; preparar a la gente
joven para Ilegar tan arriba como fuer� �o
sible, es el camino del progreso, toda rru Vida
he hecho 10 posible porque mis alumnos
sean mejores que yo ... Sin la relaci6n maes

tro discfpulo no hay Universidad».
«Mas que preguntas acerca de para que

sirven determinadas materias, quiero que los
alumnos sean capaces de maravillarse fren
te a elias, que aprendan a pensar, a plan
tearse preguntas y proporcionar respuestas,
que sean capaces de desarrollar una ��titudcreadora intelectualmente audaz, crltica e
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independiente».
«Hay una falta de capacidad de la so

ciedad para entender el papel de los inte
lectuales en su propio progreso, una descon
fianza intuitiva y aun un temor a la autori
dad del pensamiento».

«Las universidades valen por las perso
nas que tienen adentro, no por las leyes. Yo

. ,

nunca en mi vida he Ilegado a una Univer
sidad pidiendo el reglamento, sino pregun
tando quien trabaja all I».

«La rnision de la Universidad es doble.
Si solo se hace investigacion no se es uni
versitario. Porque hay que colaborar para
formar generaciones mejores que uno».

«EI futuro no pertenece a aquellos que
estan contentos como hoy dia. Pertenecera
a aquellos capaces de mezclar pasion, ra

z6n y coraje en un compromiso personal •.
«
... EI real problema en juego consistla

en implantar una nueva actitud al interior
de la Universidad, un nuevo sentido de va

lores en definitiva un nuevo modo de pen-,
.

sar,., Mas que concentrarse en los cambios
de estructuras, ...Ello implica de inmediato
una e cala temporal inherente al proce 0, y
que terminan por consumir. la �id� u�il.de
toda una generacion, ... Paciencia, msistrr e
insistir una y otra vez .

«Me limito a vivir el presente, porque el
presente e propiamente la vida».

Igor ha mostrado siempre el espfritu de
los pioneros. Desde su lIegada de Inglaterra
luch6 contra el sistema que encontro, por
ser un profe ional de la ciencia, contra los
que entonces llama «investigadore por
decreto-. Incisivo, punzante, siempre tratan
do de imponer una idea (la carrera acade
mica es un buen ejemplo de ello), vencien
do dificultades, mostrando un camino, e
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diria que evangelizando a su manera, con

tando 10 que ha crefdo es su verdad, con
una tremenda capacidad de convencer y de

arrastrar, mostrando tes6n por hacer que las
casas IIeguen a fin y se logre un objetivo.
Con capacidad para no transar en 10 esen

cial, con una buena dosis de intransigencia
bien fundamentada.

Mostrando una profunda honestidad in

telectual, asumiendo la academia como op
ci6n de vida, sintiendose comprometido y
defendiendo los valores universitarios aun

que ello Ie acarreara dificultades, mostran
do confianza y consistencia en 10 que ha
crefdo, Por todo ello, siempre supimos como
iba a responder, siempre supimos que se

guiria subiendo la vara, que nos transmitirfa

sus reflexiones ace rca de la naturaleza de la

Universidad, de su esencia, de aquello sin

10 cual ella deja de serlo, que se la jugaria
por la libertad acadernica y contra la depen
dencia intelectual,

Y siempre, en todo momento, mostran

do generosidad, dando aquello que es tan

preciado para el acadernico, sobre todo hoy
en dfa, su tiempo, entregandolo sin [Irnites,
al periodista, al auxiliar de su Departamen
to y al alumno que se estaba formando.

Duefio de una enorme capacidad de

organizaci6n, aunque trata de cubrirlo, mos
trando fuerza para ser parte de cosas que
han perdurado (CONICYT, FONDECYT,
Fundacion Andes, la Carrera Academical.

Teniendo la genialidad de convertir la
clase en la oportunidad de entregar formas
de mirar el mundo, marcando a sus alum

nos haciendo que sus alumnos fueran capa
ces de maravillarse frente a los desaffos in

telectuales.
Claramente esta Facultad es distinta de

bide a Igor.
Igor es el gran responsable por esa exas

perante y agobiante obsesi6n por la exce

leneia academica que tenemos, y que nos

empuja a tirar para arriba, para arriba, siern
pre para arriba, y que es parte de un sello y
un diseurso colectivo, que significa que nos

sentimos impelidos a haeernos cargo de res

ponsabilidades que no neeesariamente po
demos satisfacer pero que estamos

concientes que tenemos que responder. Y

eso ha mareado a varias generaciones.
Es agobiante, es obsesi6n, si no la tuvie

ramos podriamos vivir mas tranquilos, pero
no, ... Tenemos que seguir siendo de esa

manera, no podriamos vivir tranquilos de
otro modo, no podrfamos entender la Uni
versidad de otra manera, asf ereeimos, asf
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nos formaron, Igor, uno de ellos.
Esa obsesi6n por ser mejores, no siem

pre teniendo claro que signifiea ser mejo
res, es un ambiente al que Igor ha contribui
do a eonstruir a traves de muchos afios, di
sefiando e insistiendo en un discurso gene
rico que ha permeado y que se ha manteni
do en el tiempo, precisamente porque no

esta construido para justificar 0 defender si
tuaciones especfficas.

Por cierto que ha sido un periodo largo,
en que has empujado y empujado, con la
sensaci6n de tener que hacerlo, y en que
muchas veces te habra parecido que no

avanzabas, pero si avanzaste, hemos avan

zado, es cosa que mires a tu alrededor para
ver 10 que has contribuido a construir.

Igor representa un estilo de vida, de en

tender el mundo, un ejemplo que puede ser

tornado 0 no, pero ahi esta.
Y esto es 10 que la Facultad, de manera

interna, ha querido resaltar en el dfa de hoy.

Homenajeando a Igor y recordando sus afa
nes y logros, hemos reiterado los valores que
constituyen el espfritu de Beaucheff.

Muchas gracias Igor por estar hoy dla

con nosotros y en compafifa de Lucia. Que
riamos decirte que reconocemos en ti a uno

de nuestros grandes Maestros de Universi

dad, de aquellos que generan escuela, de
aquellos cuyo nombre nunea desaparece de
la Facultad y que se mantiene vigentes en

tre los j6venes de las nuevas generaciones».
EI Decano hizo entrega al Profesor Igor

saavedra de unos presentes, entre ellos un

cuadro con la fotograffa de la fachada de la
Escuela de Ingenierfa, de una seriegraffa, un
album y una copia del diaporama.

Igor Saavedra, agradeci6 con emociona
das y breves palabras este homenaje.

La mas iva concurrencia que replet6
practicarnente el Auditorio Andres Antonio
de Gorbea, aplaudi6 de pie en forma pro
longada al «Maestro « Igor Saavedra.




